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LA PAGE DU MAIRE 
 

Une commune dynamique 
 

L’année 2022 a été marquée par l’invasion de l’Ukraine par les troupes de Poutine. C’est 
d’abord un drame pour le peuple ukrainien avec des pertes terribles de vies humaines et la 
crise humanitaire associée à la multitude de personnes assiégées et déplacées. Cette 
invasion est cependant aussi lourde de conséquences économiques multiples. L’inflation et 
le renchérissement des prix de l’énergie pèsent sur les ménages. 
 

En ce deuxième semestre, les nombreux dossiers portés par la municipalité continuent 
d’avancer rondement. 
 

Au mois de décembre, un verger conservatoire constitué d’une trentaine d’arbres 
principalement originaires du Morvan a été planté sur la chaume des Boulois. Le projet a été 
parachevé avec la haie mellifère qui a été mise en place près du tennis d’Usy par notre 
pépiniériste aidé des enfants de l’école. Ces projets écologiques ont été financés à 70 % par 
le Conseil Régional de Bourgogne-Franche-Comté. 
 

Les deux dernières tranches des travaux de la grande rue de Cure viennent de débuter et 
seront terminées avant le printemps. La restauration de l’église de Domecy a commencé et 
sera achevée avant la fin de l’année. Les études pour les travaux de mise en séparation des 
réseaux d’eaux pluviales et d’eaux usées d’Usy se poursuivent. Le maître d’œuvre 
commencera sa mission en milieu d’année pour des travaux prévus en 2024. Une réunion 
publique sera organisée cette année pour informer les habitants.  
 

Une étude sur l’eau a été commandée par le conseil municipal pour encore améliorer sa 
qualité, déjà très satisfaisante. Le projet de réfection de la route de Come avance lui aussi. La 
route est mitoyenne avec la commune voisine de Saint-Aubin-des-Chaumes située dans la 
Nièvre. Il s’agit donc de trouver un financement commun, ce qui n’est pas facile, d’autant 
plus que les prix de la voirie ont considérablement augmenté cette année. 
 

La poste de Cure était en si mauvais état, qu’elle ne pouvait être restaurée que pour une 
somme dépassant les moyens de la commune. Le conseil municipal a donc décidé de la 
vendre. La vente a été signée le 30 novembre à un couple et ses deux enfants. 
 

La fibre, projet mené par le conseil départemental, doit arriver dans notre commune en 
2023. La municipalité a fait la liste de tous les logements et le NRO a été installé à Vézelay le 
15 novembre. Espérons que, et c’est un souhait de nombreux habitants, le projet aboutisse 
bien cette année. L’installation d’une antenne pour améliorer les communications 
téléphoniques est prévue cette année au-dessus du village de Domecy dès que les difficultés 
liées au site inscrit et classé seront aplanies.  
 

Nous sommes ravis d’avoir vu naître l’association « Tous dans le même panier » qui anime la 
vie communale en proposant de nombreux excellents produits au juste prix. 
 

Avec une population qui augmente et 13 naissances en deux ans, Domecy-sur-Cure est une 
commune dynamique ! 

Votre Maire, 
Marc PAUTET 
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LE CONCERT DE LA VOILOTTE 
 

Mercredi 10 août 2022 
 

Qui ne connaît pas la Voilotte à Usy ? Personne ! Car depuis 23 ans Elisabeth et Horst offrent 
leur talent musical pour le plaisir des habitants de la commune et des environs. 
 

Dans une église de Cure inondée de lumière et baignée de chaleur estivale, Elisabeth Zehm-
Toma et Mattias Schmidt ont présenté des œuvres de musiciens européens allant de la 
Renaissance au baroque. 
 

Cette année encore, ce programme mêlant ombre et lumière, mélancolie et gaité servi par 
des duos de viole de gambe, harpe, luth et théorbe a ravi nos oreilles et généré de belles 
émotions musicales. 
 

De la part de l’association des Amis du Vieux Domecy, organisatrice de la manifestation : un 
immense MERCI… et à l’année prochaine ! 
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LA FÊTE DE LA PLACE 
 

Le samedi 6 août en fin d’après-midi sont apparues des barrières à Domecy, barrant la route 
de Culêtre entre la place de Domecy et le rue de la guette. Et puis des tables et des chaises 
ont été installées sur la place de Domecy, devant chez Marc, Catherine et Christophe Pautet 
et devant chez moi et une guirlande de fanions a été tendue. Mais pour quoi faire ? Et bien 
pour accueillir la fête de la place, tout simplement ! C’était une première. Nous voulions 
proposer un moment convivial où chacun apportait à manger et à boire pour tous les 
habitants de la commune qui le souhaitaient. La proposition a plu et ce sont une 
cinquantaine de personnes, venant de tous les hameaux, qui se sont retrouvées sur la place, 
à échanger, discuter, se connaître pour certain.e.s (pour moi en l’occurrence !). Nous avons 
partagé les plats que chacun.e avait apportés. Noëlle nous a servi un breuvage de sa 
fabrication, tournant, virant parmi l’assemblée, avec un grand sourire. Des enfants ont fait 
une partie (et peut-être plusieurs !) de mölki, profitant de l’espace rendu piéton… Et, ô 
miracle de la spontanéité, Alain a sorti son accordéon et nombre d’entre nous ont dansé ! 
Bref, c’était un chouette moment.  
 

 
 

Au cours de la soirée, on m’a demandé : « Mais comment t’est venue l’idée Julie ? ». Alors je 
vous raconte ici l’histoire. C’est un processus de sédimentation.  
 
Lorsque j’ai acheté ma maison sur la place en 2015, j’ai tout de suite entendu parler de 
Valentine, la tenancière du café qui se trouvait dans cette maison. Mais aussi de la place car 
il y avait en face une auberge-restaurant-hôtel-épicerie-pompe-à-essence (eh oui !) et aussi 
une boulangerie. On ne se rend pas compte quand on y passe aujourd’hui. J’ai eu des récits, 
entre autres, par Jean Lemoine, par Jeannine Daviot et puis par la fille de Valentine, Jeanine, 
qui a accepté de me vendre la maison. Une phrase m’a particulièrement marquée : « Il y en 
avait de la vie, sur la place à Domecy… ».  
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Et puis, à l’automne 2021, Fabien Lemoine m’a gentiment prêté l’album de cartes postales 
anciennes de la commune qu’il possède, initiée par son père. Je cherchais des photos de ma 
maison, bien entendu. J’en ai trouvé une seule, où on voit la maison en arrière-plan. Mais 
c’est surtout un véritable voyage que j’ai effectué, feuilletant l’album de cartes, des années 
1910 jusqu’aux années 1960 je dirais. On y voit les maisons (surtout l’auberge) évoluer, les 
voitures, les tenues vestimentaires, le style des enseignes changer. Et on y voit aussi un 
magnifique marronnier trôner sur la place.  
 
Au fil des mois qui ont suivi, avec son lot de restrictions covidiennes qui nous ont toutes et 
tous marqué.e.s je pense, une idée a germé dans ma tête : et si on rendait cette place 
vivante à nouveau, le temps d’une soirée ? J’en parle à mes voisins de la place, et tous ont 
aimé la proposition et ont accepté de donner la main pour organiser la chose.  
Voilà, c’est l’histoire d’un cheminement.  
 

 
 
Un grand merci aux voisins de la place et de plus loin, aux habitants qui sont venus, avec une 
spéciale dédicace au gang d’Usy venu en minibus ! Merci à Fabien Lemoine. Je tiens aussi à 
remercier la municipalité qui a mis à disposition les barrières, les tables et les chaises, pris 
l’arrêté municipal pour rendre l’espace piéton et sûr. Merci à Marion et Eric pour la livraison 
et l’enlèvement de tout ce matériel.  
 
La suite reste à imaginer, sur la place ou ailleurs.  
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LA POMME : DE L’ARBRE À L’ASSIETTE 
 

Les 21, 22 et 23 octobre 2022, l’association Pourquoi pas ?- fabrique d’effervescence rurale, 
a proposé de réfléchir et de « faire ensemble » autour de la question de l’autonomie 
alimentaire des communes. La pomme a été le fil conducteur. Le tout s’est passé autour de 
la mairie à Cure.  
 

Les deux premiers jours, les habitants de la commune et d’ailleurs pouvaient venir avec leurs 
pommes (récoltées dans leur verger, celui du voisin ou de leur grand-oncle ou cousin) et 
repartir avec du jus de pommes pasteurisé, grâce à l’atelier mobile du Parc du Morvan. C’est 
ainsi 1,3t de pommes qui ont été pressées en 2 jours, l’équivalent de 650 litres de jus de 
pommes, une cinquantaine de personnes qui sont venues et qui ont participé. C’était aussi 
et peut-être surtout une occasion de se rencontrer, d’échanger autour du pressoir, tout en 
faisant ensemble.  
 

 
 

Le troisième jour a accueilli la projection d’un film documentaire, Sacré village, sur un village 
en Alsace qui a développé, avec les habitants, des actions collectives et individuelles qui 
visent à atteindre l’autonomie alimentaire et énergétique du territoire, à encourager la 
production et la consommation de proximité, à créer des emplois locaux pérennes, à 
préserver la biodiversité, et à nourrir les liens communautaires. Cette projection était suivie 
d’une rencontre et d’un échange avec Didier Ides, maire de Sauvigny le Bois, qui a mis en 
place des repas bio à 70% dans la cantine de l’école. Cette journée a aussi été l’occasion de 
déguster le jus de pommes fait la veille et de déguster différentes tartes aux pommes.  
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Nous vous proposons un retour sur le jus de pommes avec Stanislas Urbin, 12 ans, et Pedro 
Cristovao, 9 ans. Tous deux ont été bénévoles pour le jus de pommes. Ils nous livrent leurs 
impressions, avec leurs mots. 
 

L’accueil est très chaleureux avec Julie (coordinatrice de l’association Pourquoi pas ? – NDLR) 
et son collègue. On t’explique le fonctionnement de la machine, j’ai appris énormément de 
choses sur les pommes. J’ai découvert des variétés de pommes que je ne connaissais pas, 
notamment des toutes petites pommes qui sont difficiles à faire pousser. Le jus de pommes 
est très bon et on y mange bien (Pourquoi pas ? a cuisiné des repas pour les bénévoles – 
NDLR). On peut tourner sur chaque poste : lavage des pommes, les trier, pour les broyer, le 
pressoir, la pesée et mettre le jus en bouteille. 
La journée a été très enrichissante et grâce à cette journée, j’ai découvert plein de personnes 
gentilles et agréables.  
 

 
Stanislas. 

Le weekend était trop bien. J’ai pu comprendre comment on pouvait faire du jus de pommes 
et comment le pasteuriser pour le garder un an.  

 
Pedro. 
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THÉÂTRE À CURE 
 
Molière était à Cure pour fêter l’anniversaire des 400ans de sa naissance. Un mélange 
d’extraits de Dom Juan, de L’Avare, du Médecin malgré lui, du Malade Imaginaire … maillé à 
des temps de chorégraphies dansantes et musicales. Un spectacle rythmé, créatif et de très 
belle qualité. Nous étions une trentaine samedi 19 novembre pour assister à cette création 
de la troupe amateur amie de la commune,  la Compagnie des Arches, venue de 
Louveciennes (78) jouer dans notre village. Merci à cette troupe, la même venue jouer « 8 
femmes » il y a 2 ans - qui avait séduit un public très nombreux. Revenez vite à Cure ! Vos 
créations nous enchantent ! 
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Travaux de l’église de Domecy, c’est parti ! 
 

 

L’église est désormais ceinte par les échafaudages nécessaires aux travaux de sauvegarde. 

 En février la couverture sera réalisée : réfection de la charpente en chêne ; 

couverture en tuiles de Pontigny ; réalisation de chéroptères à la demande du parc 

du Morvan pour accueillir les chauves-souris dans la charpente du chœur. 

 En mars et avril, réalisation des enduits extérieurs. Nous sommes en cours de 

définition de l’aspect et de la couleur avec l’UDAP (Unité Départementale de 

l’Architecture et du Patrimoine). 

 Les travaux de démontage du plafond et parquetage de la voûte seront effectués à 

l’issue. 

Nous espérons tous pouvoir terminer les travaux pour les journées du patrimoine. 
 
Dans un même temps nous avons demandé une protection de l’église et des petits objets : 
Statue de Saint Romain et chemin de croix unique du XIXème des ateliers Turgis.  
 
Les financements sont presque bouclés et très en-deçà des prévisions. Une souscription est 
en cours avec un objectif de 10 000€ de dons. Cette souscription sera  abondée par la 
Fondation du Patrimoine en fin d’année 2023. 
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UNE NOUVELLE ASSOCIATION 
 

L'association Tous dans le même panier a pour principal objet la 
mise en relation de producteurs, de commerçants ou 
prestataires, avec ses adhérents afin de leur rendre du pouvoir 
d'achat tout en apportant de l'entraide, du service et du lien sur 
notre territoire.  

Au fil des saisons, nous proposerons à nos adhérents de nombreuses offres dans ce 
sens. Certaines seront ponctuelles et limitées dans le temps tandis que d'autres seront 
permanentes. D'autres actions seront menées sur l'ensemble du territoire tout au long 
de l'année 

L'association ne gagne strictement rien sur les offres proposées. Son financem ent 
vient exclusivement des dons, subventions, et surtout des cotisations de ses 
adhérents. Aussi, pour pouvoir continuer à vous proposer toujours plus d'offres 
favorables à votre pouvoir d'achat, nous avons besoin de votre soutien. 

L'adhésion individuelle, annuelle (de date à date) n'est que de 10€  

Autant dire que cette somme est dérisoire au vu des économies que vous réaliserez 
grâce aux services et bonnes affaires que nous vous proposerons tout au long de 
l'année. 

Nos actions réalisées cette année : 

 Création de 2 dépôts de pain, à Usy et à Cure, le dimanche matin, en 
partenariat avec la boulangerie Menard à Saint Martin du Puy. Depuis le 27 
novembre dernier, les bénévoles de l’association se relaient pour tenir les 
dépôts et vous proposer pains et viennoiserie.  
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 Mise en place d’achats groupé sur des produits de base comme les pommes de 
terres (Cyril Rollet), les volailles fermières (SCEA la Metairie), les paniers de 
légumes bio (Jardins du basilic), de la viande (ferme de Côme)…  

 Commande groupée de bourriches d’huitres pour les fêtes de fin d’année. Le 
retrait des commandes s’est effectué le soir de l’inauguration officielle de 
l’association, le 23 décembre dernier, en présence des élus et des adhérents de 
l’association. Environ 70 personnes ont participé à cet évènement.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Projet de création 
d’une épicerie 
associative, en 
partenariat avec 
l’association Bouge 
ton coq. Une réunion 
publique aura lieu en 
mairie le 13 mars 
prochain sur ce thème.  

  

Vous souhaitez participer activement à cette aventure? Rejoignez-nous ! 

Association TOUS DANS LE MÊME PANIER (Loi 1901) – contact@tousdanslememepanier.fr - 07 63 87 71 23 

 

mailto:contact@tousdanslememepanier.fr
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♫♪ Savez-vous comment planter des♪♫ …arbres ? 
L’avancement du projet verger / haies mellifères :  

 Pour Mémoire, dans le numéro 28 de l’Echo du Beurleuia, nous avions exposé en 
quoi consistait le projet de plantation d’un verger aux Boulois et d’une haie mellifère 
à Usy. Le Conseil Régional ayant validé ce projet subventionné à 70 %, les plantations 
ont pu être effectuées les 08 et 09 décembre 2022. 

 Le professionnel retenu pour fournir les arbres et plants se situe à St Agnan :  
« Les Jardins de la Dame du Lac, Les Gueniffets, 58230 St Agnan » - 
https://lesjardinsdeladamedulac.fr/ 

Les deux dirigeants, Magalie Moreau et Patrick Pourquoi sont donc venus organiser la 
plantation d’une vingtaine d’arbres fruitiers et de 91 plants d’arbustes pour la haie.  

 Le matin, ils ont planté 3 arbres sur l’espace en face du cimetière de Domecy sur Cure 
(Noyer, Cognassier et Néflier) afin d’aménager dans l’avenir un espace ombragé qui 
pourra être utilisé pour en faire une halte pique-nique. 

 L’après-midi, les élèves de l’école élémentaire d’Usy étaient conviés avec leur 
enseignante (aidée par un parent d’élève et les employés communaux) sur place pour 
participer à la plantation ; en effet le projet intègre aussi des objectifs pédagogiques 
auxquels Magalie Moreau tient beaucoup : il est important que les élèves aient des 
connaissances en lien avec les objectifs de l’école pour que ces plantations aient du 
sens.  

Les élèves de la classe, guidés, ont donc plantés 91 plants pour la haie mellifère et 
dans un second temps, au printemps, ils reviendront sur place, quand les arbustes 
seront fleuris, pour essayer d’en savoir plus sur le processus de la pollinisation et le 
travail des abeilles. 

Dans la haie : il y a de la viorne,  du sureau,  du merisier, du cornouiller, de 
l’amélanchier, du poirier sauvage, du pommier sauvage, du saule, du prunellier, de 
l’aubépine, du fusain, du houx, de l’érable champêtre, de la bourdaine… 

Chaque élève présent a pu, sous les conseils avisés de Magalie et Patrick, manipuler 
les outils et planter les arbustes. Les photos sont là pour témoigner de leur travail ! 

      

https://lesjardinsdeladamedulac.fr/
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 Le lendemain, Magalie et Patrick ont planté les 17 arbres fruitiers aux Boulois. Là 
aussi les essences locales ont été privilégiées. Chaque arbre a été protégé des 
chevreuils par des manchons spécifiques.  
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ASSOCIATION SPORTIVE 

Depuis plusieurs années maintenant, l’Association Sportive de Domecy organise différentes  
activités sur la commune.  
 
Entre autres rendez-vous, le vide-greniers qui s’est maintenu malgré la pluie, a vu un 
certain nombre d’exposants ainsi que beaucoup de visiteurs malgré le temps maussade. 
Comme à son habitude, l’équipe restaurant a assuré le repas du midi avec humour et 
bonne ambiance. 
 
Le dimanche 14 août, nous avons passé un moment convivial autour de divers jeux l’après-
midi et d’un repas le soir.  
 
Les activités ont rassemblé une centaine de personnes durant l’après-midi autour de tir à la 
carabine, tir à l’arc, jeux en bois, jeux d’adresse, etc. Jeux évoluant au fil des années et 
étant confectionnés par les membres de l’association. Ces activités étaient gratuites et 
ouvertes à tous, jeunes et moins jeunes. Les personnes ont pu également se rapprocher 
de la buvette installée afin de profiter de la bonne  ambiance  autour  de  celle-ci.  
 
Cette  année  encore,  l’Association a  mis  en  place  une tombola grâce à tous les dons des 
entreprises locales, 51 lots ont pu être constitués et ainsi faire le  plaisir  de  nombreuses  
personnes,  au  total  110  cases  ont  été  vendues.  Les  lots  étaient diversifiés, composés 
de stylos, t-shirts, kit voiture, de produits locaux (vins, bières, viande), objets décoratifs ou 
encore un bon pour un contrôle technique. Le tirage au sort s’effectua lors du repas en 
soirée, ce repas se déroula en musique, merci à Jimmy et à Alain, celui-ci rassembla 92 
personnes sur 100 places disponibles. 
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Tir à l'arc géré par un bénévole 

Lots gagnés lors de la tombola 

Jeux d'adresse "le labyrinthe" 

Cette journée fût une belle réussite grâce aux membres de l’association, aux personnes qui 
sont venues ainsi que toutes les entreprises locales qui ont fait des dons pour la tombola. 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
En septembre, nous nous sommes aussi retrouvés pour une journée pêche au moulin de 
Tala. Certains pêcheurs ont été plus chanceux que d’autres mais tous ont passé une bonne 
journée. Celle-ci s’est terminée autour d’un bon repas, où les plus grosses truites ont été 
dégustées en papillote.  
 
Nous remercions tous les participants qui, d’une façon ou d’une autre, nous ont permis de 
passer tous ces bons moments. 
 
Nous vous souhaitons à tous une bonne année et nous vous donnons rendez-vous en 
2023 pour de nouvelles aventures ! 

L’équipe de l’ASD 
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LE PATOIS DE ROBERT 

Les freuts. 

I n’sait pu quoi vous die, ma i va quante même vous cauer des freuts. 

L’année darniée, o n’y ai ran eu. C’t’année, ç’ôt quante même mieux, y’é des poumes, des 
pêches, des grouelles, des cassis, p’tête qu’ai n’airai des châtaignes. Y en ai eu. Ai peue des 
peurnes. Ai y en ai un pouéchenot : des mirabelles, quetsches, reine-claude… 

Ces peurniers sont verts, moins maintenant ai caue du soulo. Ma ai y en é chu l’bord des 
routes, que sont au moins piantés ai deux, o n’sont pas d’lai même couleur. Eux, o sont 
bleus. O vous d’nont des peurnes que sont imzables, pas sucrées ma ben salées. Ai peu vous 
êtes ben obligé d’les aivoler. I sait bin o f’tont leue boulot. Ai peu y en é qué l’méritont. Ma 
ç’ôt pas bin d’ douner des sous ai peu ran en éssoinze. Ai fonds pardus ! 

Des champignons, j’en ai pau aigoué. Un grand ami m’é emmené en sarcer dans ses coins, ai 
ben j’en ont troué ! 5 Kg chacaigne en aine heue. Le congel en o pien. Ai peu, des cèpes ç’ôt 
pas n’importe quouai ! De Bordeaux ou tête de nègre, o sont du Morvan, ceux lai, de sée 
nous. Y’en ai l’yau ai lai bouche. 

Boune aipétit. Ai lai prochaine chi y peu. 

Robert FOURNIER    

Des châtaigniers dans le Morvan. 
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TRADUCTION 

Les fruits. 

Je ne sais pas quoi vous dire, mais je vais quand même vous parler des fruits.  

L’année dernière, nous n’avons rien eu. Cette année, c’est quand même mieux. Il y a eu des 
pommes, des pêches, des groseilles, des cassis. Peut-être qu’il y aura des châtaignes. Et, il y 
en a eu. Et puis des prunes. Il y en a un peu : des mirabelles, quetsches, reine-claude… 

Ces pruniers sont verts, moins maintenant à cause du soleil. Mais il y en a sur le bord des 
routes qui sont au moins plantés à deux, ils ne sont pas de la même couleur. Eux, ils sont 
bleus. Ils vous donnent des prunes qui sont immangeables, pas sucrées, mais bien salées. Et 
puis vous êtes bien obligés de les avaler. Je sais bien, ils font leur boulot. Et puis, il y en a qui 
le méritent. Mais c’est bien donner de l’argent et rien en échange. A fonds perdus ! 

Des champignons, j’en suis repu. Un grand ami m’a emmené en chercher dans ses coins, et 
bien, j’en ai trouvé ! 5 Kg chacun en une heure. Le congélateur en est plein. Et puis des 
cèpes, ce n’est pas n’importe quoi. De Bordeaux ou tête de nègre, ils sont du Morvan ceux-
là, de chez nous. J’en ai l’eau à la bouche. 

Bon appétit. A la prochaine, si je peux ! 

 

Une multitude de champignons a poussé dans les bois cet automne. 
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LA COMMUNE AU VINGTIÈME SIÈCLE 

1930-1935. De très grandes années pour Domecy-sur-Cure. 

 

Le développement routier. 
 

Ses grands-parents, grand oncle et grand père, conseillers généraux de l’Yonne avaient 
accordé beaucoup d’attention et apporté beaucoup de soin aux routes, ponts et chemins. 
Son père, conseiller général de Vézelay, lui aussi, bien qu’un peu moins. Pierre-Étienne 
Flandin, lui, ministre des années durant et membre de la commission des travaux publics de 
la chambre des députés pendant quinze ans et, ministre des travaux publics pendant un an, 
enfin président de la commission des finances du conseil général pendant douze années, 
s’intéressa à tous les aspects du développement des moyens de transport et de leur assiette 
foncière, de leur financement et de leur promotion, subventionnant les automobiles-club du 
département, par exemple. 

A l’échelle nationale, il le fit d’abord sous l’égide conjointe d’André Tardieu, président du 
conseil en 1930 et 1931. En 1934 et 1935, c’est lui qui conduit l’action publique et ce fut, par 
exemple, alors qu’il est président du conseil que fut inauguré le premier tronçon autoroutier 
comportant le désormais célèbre tunnel autoroutier de Saint-Cloud. 

Au niveau départemental, Flandin eut quatre initiatives majeures, très différentes de portée 
mais dont il savait évidemment tirer le meilleur parti pour sa circonscription électorale. 

La première fut de faire reprendre totalement à la charge du département l’entretien des 
voies dites à grande circulation (VGC) jusque-là sujettes à contribution partielle des 
communes. En contrepartie, l’entretien courant des voies communales allait être à la charge 
exclusive des communes ; leurs renforcement, modernisation, élargissement pouvant être 
néanmoins subventionné par le département. Cela date de 1928. 

La seconde initiative fut, de la part de Flandin, de profiter du reclassement en routes 
nationales de certaines routes départementales, d’étendre le réseau de voies 
départementales. Cela date de 1930. C’est ainsi que la route d’Usy à Menades devint une 
RD. Sur ce programme, Flandin enregistra toutefois une déconvenue. 

Il avait conçu de créer une RD, non pas ex-nihilo, c’est-à-dire à partir de chemins épars, 
reliant Fontenay-près-Vézelay à Saint-Germain-des-Champs en passant par Domecy-sur-Cure 
et Chastellux. A Domecy-sur-Cure, le tracé d’une telle route, remontant par le chemin dit de 
la « corvée » (en patois, la « crevée ») à partir du pont sur le ru de Bazoches, et traversant le 
bourg de Domecy, puis ses bois et le finage de Culêtre jusqu’au pont de la Brinjame 
dépassait cinq kilomètres. Une belle aubaine ! 

Chastellux y trouvait aussi son compte. On empruntait la digue du barrage du Crescent et on 
rejoindrait Saint-Germain-des-Champs par les hameaux de Chézelles et Montigny. J’ignore si 
les conseils municipaux furent avisés et consultés. Je tiens de Louis Devoir, longtemps maire 
de Saint-Germain que les habitants de Saint-Germain-des-Champs, une commune 
électoralement très flandiniste, y étaient très favorables : on aurait aux deux extrémités de 
la digue des feux de circulation gérés par le département ! 
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Hélas, il fallait l’accord de la commune de Saint-André-en-Morvan et du département de la 
Nièvre que cette route traverserait. Or, le département de la Nièvre refusa la prise en charge 
des chemins vicinaux correspondants sur la commune de Saint-André-en-Morvan. Conduit à 
le faire entre Saint-Germain-des-Champs et Domecy-sur-Cure sur la RD allant de Saint-Père à 
Quarré-les-Tombes, le département de la Nièvre mit presque trente ans à goudronner puis à 
bitumer son tronçon de route (l’actuelle D20 !). 

 

Domecy-sur-Cure vers 1930. 

A la suite de cet échec, Flandin parvint toutefois à faire aménager en voie départementale la 
dite « corvée » depuis la route de Saint-Père à Corbigny, jusqu’à l’entrée de Domecy, puis 
reprenant un chemin rural et forestier dans les bois d’Usy, relier la RD dite d’Avallon à 
Corbigny à son débouché en amont du ru des Riots à la RD de Saint-Père à Quarré-les-
Tombes (actuel CD 36) que les locaux appelèrent « la route à Bojo ». 

Persuadé du développement « à l’américaine » du transport routier, Flandin songeait alors à 
faire construire un pont sur la Cure sur la route départementale actuelle (CD 127) pour 
permettre la circulation des véhicules lourds évitant ainsi la traversée du pont actuel, étroit 
et interdisant les véhicules longs et larges. Il ne vécut pas assez longtemps pour y parvenir. 
La difficile traversée d’Avallon pour les convois lourds déclassait néanmoins un tel projet. 

Le troisième acte important de Flandin concernant le développement du réseau routier fut 
de s’engager de bonne heure et résolument dans le « goudronnage » des routes dont il avait 
calculé que s’il coutait trois fois plus cher que l’empierrement, il permettait le maintien en 
bon état deux à trois fois plus longtemps. 

Par des programmes pluriannuels importants, il espérait abaisser le coût unitaire et surtout 
favoriser la création d’un réseau de carrières, avec l’aide de l’état pour leur autorisation. On 
vit s’ouvrir des carrières de pierres propres à fournir le concassé à enrober de bitume 
servant à constituer la couche protectrice de surface. Or, il s’en trouva une possible à 
Domecy-sur-Cure dont l’assiette foncière lui appartenait partiellement. Elle allait ouvrir ces 
années-là pour…cinquante ans. 
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La quatrième initiative de Flandin en matière d’aménagement routier fut, à cette époque, en 
réalité à la fin de la période, le lancement d’un vaste programme de déviations routières 
concernant la RN6, en commençant, cela allait de soi le connaissant, par sa circonscription. 
C’étaient des déviations de villages dans lesquels le tracé de la route nationale parcourait sur 
une longue distance la rue principale. C’étaient aussi des déviations propres à supprimer le 
franchissement des lignes de chemin de fer ou à redresser un parcours escarpé ou 
particulièrement sinueux, car Flandin, conscient du développement considérable qu’allait 
connaître le trafic routier, concevait déjà,  avec les ingénieurs des ponts et chaussées, qu’il 
faudrait, en rase campagne, élargir les voies routières principales à trois voies et quatre 
voies. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                L’étroit pont de Cure. 
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MAISON FRANCE SERVICES DE VÉZELAY 
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LES MOTS CROISÉS DE JEAN-PIERRE RAVAUT 

  A B C D E F G H I J K 

1                       

2                       

3                       

4                       

5                       

6                       

7                       

8                       

9                       

10                       

11                       

12                       

 

1 Axes qui donnent du grain à moudre. 

2 Musicien de cour - Bava. 

3 Allocation pour les indépendants - Schéma directeur des infrastructures de transport. 

4 Du neuf avec du vieux. 

5 Sans elle on ne parlerait pas autant de maçonnerie - Recherche de lipides 

6 Haute définition -  Défonceuse. 

7 Ancien président italien - On peut mettre devant derrière. 

8 Acide nitrilotriacétique - Levers de corps. 

9 Il se débrouillait relativement bien - Fin de carrière ou début de retraite. 

10 Agrémenter le sel - Fabricant de tables, 

11 Tiges horaires - Petite madame 

12 Pratique sociale japonaise - Boubouliez. 
 

A Héroïne pure. 

B A compte d'auteur. 

C Mise sur table - Emeu. 

D Troisième personne - Fît son nid - Fils de Noé. 

E 576 mètres - Demie libation - Bled. 

F Plante aquatique - Sur l'éphéméride lunaire. 

G Queue de piaf - Petit pot - Dans le dos 

H Imita le sioux - Tête de série à Hollywood 

I Chien de cinéma - Industrie moyennement petite. 

J Fit passer par la filière - Coup de jeune. 

K Mettrez en orbite. 
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SOLUTION DU NUMÉRO PRÉCÉDENT 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

  

A B C D E F G H I J 

1 
A C T I V I S T E S 

2 
S O U P A P E   M A 

3 
T U E R O N T   B N 

4 
R I Z       A D A C 

5 
O N   P R E C I S E 

6 
N E C R O S E   T R 

7 
A R E O L E E   I R 

8 
U A E   L   S A L O 

9 
T I   Z E F   K L I 

10 
E   A E R A S S E S 

11 
S I G N A T A I R E 
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ÉTAT CIVIL 2022 
   

DECES : 
 

Aimée BOISSERY le 12 janvier 2022 
Philippe PIFFOUX le 14 février 2022 
Michel BELGUISE le 3 avril 2022 
Valéry JANOWSKI le 17 juin 2022 
Pierre ROUGEOT le 19 juin 2022 
Louis MARCHAND le 8 août 2022 
Jean-Pierre BOUCHER le 21 décembre 2022 
 

   ACTE DE MARIAGE :      
 

Julien PERREAU et Anaïs SCHNEIDER le 9 avril 2022 
  

  NAISSANCE HORS COMMUNE : 
 

Karl VARLET le 5 mai 2022 
Arthur GOUBERT le 6 mai 2022 
Mia ARNOUD le 3 septembre 2022 
Hugo ERTIANI le 1er octobre 2022 
Lizzie KOMONS le 24 octobre 2022 
Gabriel PETIT LE 7 D2CEMBRE 2022 
 

INFORMATIONS UTILES 
L’agence Postale est ouverte dans les locaux de la mairie : 

 Du lundi au vendredi de 9h00 à 12h00. 
 

Mairie : Jours et horaires d’ouverture du secrétariat : 

 Mardi : 14h00 – 17h30 

 Jeudi : 14h00- 17h30 
 

CONTRIBUTEURS 
 

 Julie Besle 
 Vincent Blanchard. 
 Pierre-Etienne Bréguet. 
 Pierre De Féraudy. 
 Bruno Daviot.  
 Robert Fournier. 
 Sylvie Jung. 
 Marc Pautet. 
 Violaine Pujo-Rolland. 
 Jean-Pierre Ravaut. 
 Jean-Luc Van Dorpe. 

Imprimé par nos soins. 


